
延伸阅读

! ! ! !秸秆含有丰富的有机质、氮磷
钾和微量元素，是一种具有多用途
和可再生的生物资源。为科学、合
理地解决秸秆的出路问题，本市鼓
励采取多种方式开展秸秆的综合
利用，主要有：秸秆还田、生物质秸
秆成型燃料、制备沼气、制家具板
材，以及菌菇培养基料等。
在崇明，一种新研发成功并

开始产业化的秸秆气化供热技
术，成为破解“秸秆焚烧”的新思
路。秸秆生物质含有 !"#左右的
挥发成分，加热后经热解气化产
生可燃气体和固定碳，可作为锅
炉燃料使用。目前，崇明已经有 $

台生物质热解气化锅炉在使用。
除了锅炉专用热能外，秸秆

的用处还很广泛。在红炬公司的
陈列室，记者看到了一个可随身
携带的小炉子。“这是专门在野餐
时用的炉子，里面烧的就是秸秆
颗粒燃料，携带方便。”工作人员
王鑫介绍说，很多餐厅烧的酒精
炉子，也可以用这种炉子替代，还
能设置温度，安全指数更高。

公司还在开发一种“秸秆暖
炉”，“就像欧洲很多别墅里用的壁
炉一样，这种取暖设备，可以看到
火光，但不会在房间内产生烟尘，
可为 %""平方米的空间供热。”

更常见的用法是用作建材和
饲料。秸秆的“外衣”———外表短
纤维与粘结剂随机链接成网状结
构，形成高强度板材，可制作环保
型家具，现在还有利用秸秆制成
新型建材搭建的房子；秸秆的“内
芯”可制奶牛粗饲料，既保证了口
感和营养，又便于运输保存。
在商品有机肥加工、食用菌

培养基料等领域，秸秆同样身手
不凡。秸秆经过粉碎、浸泡，再加
入畜禽粪肥料搅拌，随后密封发
酵，就制作成为蘑菇等食用菌的
优质培养料。 本报记者 叶薇
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线索一旦采用
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! ! ! !最近，奉贤青村镇岱柏农产品
产销合作社遇到一件新鲜事，过去
没人要的废弃秸秆现在却成了香饽
饽。企业争着收购，夏秋收割季的秸
秆也被早早订购。

上海每年有 %&"万吨秸秆，其
中超过 $"#是直接现场粉碎还田
的。从去年开始，在上海郊区的一些
农田里，一些改变正悄然发生。奉
贤、崇明、金山等地纷纷开始为废弃
的秸秆找“婆家”。

每亩!"元补贴为啥不要#

过去，秸秆最主要的用途是生
火做饭，还可以充当牲口饲料。但
是，随着农用机械的普及和农民生
活的提高，液化气灶、天然气灶、电
磁炉、电饭锅等普遍使用，农家屋顶
的炊烟越来越少见，耕牛也越来越
少。秸秆就成了农民的负担：拉回
家，用不着；留在田里，无处堆放；如
今的农村缺乏劳动力，最省事的办
法就是“一烧了之”。
秸秆焚烧加剧空气污染，政府

强力推进禁烧，还出台了补贴政策，
粉碎还田每亩有 '(元的补贴。但
是，一到收割季，市郊还是难以杜绝
“偷烧”事件。记者采访了奉贤部分
农业合作社农户，总结下来主要有
两大原因———
一是成本高。还田要用农机把

秸秆粉碎，再翻到地下。请个农机手
一亩地就要花掉 '"元，农民到手可
能也就 (元。

二是秸秆还田给下一轮作物种
植带来麻烦。比如：收完麦子想种水
稻，地里一放水，被打碎的秸秆就会
漂浮起来，水稻的秧苗很难插进泥
土里，就算插进去，也可能因为秸秆
把秧苗压在下面，不见阳光而腐烂。
“上海每年有 %&"万吨秸秆，利

用率超过 )"#，走在全国前列。在
评估中发现的问题是，还田率八成
多，大部分埋在地里，秸秆没有真正
意义上综合利用起来。”市发改委资
源节约和环境保护处有关负责人陈

峰磊说。

回收处理补贴$一条龙%

在市资源综合利用协会会长陈
臻看来，焚烧秸秆的危害几乎人尽
皆知，但要从源头禁烧，提高秸秆综
合利用率是关键。“农作物秸秆是生
物质的重要部分之一，目前生物质
能已是当今世界上仅次于煤炭、石
油、天然气的可量化的第四大能源。
如果能把秸秆变废为宝，应用前景
将十分广泛。”

从去年开始，为秸秆找“婆家”
的探索正在市郊展开。在奉贤区青
村镇元通村，新来了一家叫红炬能
源的企业。最近，这家企业正忙着跟
各个农户签订下个月麦收期的回收
秸秆协议。
记者在厂区看到，打捆机把秸

秆收集打捆成一个个重约 *"公斤
的长方体，运至加工车间，经生产线
粉碎、筛选、烘干、成品、成型等，就
变成了一颗颗长二三厘米、直经约
一厘米的生物质颗粒燃料棒。

红炬公司总经理杨国其介绍，
对于回收企业，政府规定，每收 %吨
秸秆有 *""元补贴，公司以每亩 &"

元标准返还给家庭农场和粮食种植
合作社，比政府给秸秆机械化还田
每亩 '(元还多了 %(元，让粮农多
得实惠。
“我们公司之前是在江苏宿迁，

奉贤区把我们引进过来，给了很多
扶持政策，还为我们补贴购买了 +(

台秸秆打捆机和 %"台拖拉机。今明
两年将计划年回收利用稻麦秸秆
%&万吨，加工生产生物质颗粒燃料
%"万吨。“奉贤有 *"万亩次的稻麦
秸秆，初步估计到明年，多数都能被
综合利用，变成新能源。”
记者了解到，上海市资源综合

利用协会计划推进在奉贤、浦东、金
山、崇明、青浦、嘉定设立秸秆综合
利用企业，覆盖全郊区。

$吃%秸秆锅炉盼$准生证%

加工好的颗粒燃料用来做啥？
“可以用到锅炉里，现在很多企业来
洽谈，想用我们的秸秆做燃料。”杨国
其介绍，燃烧 %吨标煤约产生 !"""

大卡热量，燃烧 % 吨秸秆约产生
+""",'"""大卡热量，相当于半吨标
煤。作为一年生的生物质，秸秆燃烧
产生的污染物远没有燃煤多。“我国
每年田间约烧掉 %-*亿吨秸秆，相当
于白白浪费了约 "-&亿吨标煤。”
采用生物质颗粒燃料，热能成

本只是柴油的四分之一，燃煤的三
分之二，且排放也完全能达到上海
市环保最新标准。在南桥镇一家食
品公司，原来每天耗煤费用 *!""多
元，改用生物质颗粒燃料 '个月来，
平均每天降至 %&""元。还有四团镇
上一家民政实业公司，原来用柴油，
费用每月 '%万多元，现改为生物质
颗粒燃料，试用一个月才 %(万元。
但是，让杨国其苦恼的是，烧秸

秆的锅炉目前在上海还名不正言不

顺。“大约五六年前就开始有秸秆锅
炉了，但是当时有些作坊式企业滥
竽充数，把尼龙、木屑、废油等不经
处理，统统扔到锅炉里烧，排放比燃
煤还要高，监管部门甚至一度把生
物质列入黑名单。”在杨国其看来，
秸秆工业锅炉推广应用有待于政府
政策导向。

"年内秸秆利用率达 #!$

据介绍，今年将实施新一轮秸
秆综合利用鼓励政策，一是对采购
农业机械装备的企业予以更优惠补
贴；二是投资秸秆综合利用基础设
施的项目，将享受市发改委节约能
源资源政策的支持；三是提高大田
秸秆回收利用补贴。
为此，今明两年，全市每年将实

施 *"个生物质成型燃料或生物质
气化、半气化可再生能源项目；综合
利用秸秆 '"万吨（不含还田）。从
*"%$年至 *"*"年，每年实施 %"个
%"蒸吨的生物质成型燃料或生物
质气化、半气化可再生能源项目，建
设年产 %"万平方米“零甲醛秸秆塑
料板材”项目。

鉴于农作物秸秆回收加工的
“最佳成本”半径为 ("公里，以消
化、利用和平衡本市每年产出的农
作物秸秆为目标，本市拟在奉贤、金
山、崇明和浦东新区建立生物质资
源综合利用产业化基地，并将范围
逐步辐射到青浦、松江、嘉定、宝山
等区域。 本报记者 叶薇

今年沪郊秸秆早早被订购!农民开心拿补贴送它去工厂"""

田间废弃秸秆变身环保燃料棒
秸秆再利用
能变成啥？

!秸秆经过处理成为用途广泛的燃料棒

"企业在田间回收打捆秸秆 王鑫 摄


